

GIPUZKOA Y LA UNIÓN EUROPEA



Boletín de Información nº 30
Enero 2009





DESTACAMOS

Balance económico de Gipuzkoa 2008

El balance económico de 2008 efectuado por el Departamento de Hacienda y Finanzas de la Diputación Foral de Gipuzkoa refleja la incidencia de la crisis económica general en la economía guipuzcoana.

Esta incidencia, manifestada en la segunda mitad del año, se ha trasladado a la recaudación impositiva con un descenso anual del 5,5% en el conjunto del año. Destaca la disminución de la recaudación del IVA cifrada en el 13,4%.

Asimismo para hacer frente a la situación económica prevista se proponen un conjunto de actuaciones con objeto de frenar la incidencia de la crisis en Gipuzkoa.

Más información:

<http://www.gipuzkoa.net/noticias/archivos/coyuntura008.pdf>

Presidencia checa de la Unión Europea: PRIORIDADES

La República Checa asume la presidencia de la Unión Europea en el primer semestre de 2009. El 6 de enero se ha presentado el programa de trabajo y las prioridades de la misma. Bajo el lema "Una Europa sin barreras", se establecen tres prioridades: la economía, la energía y Europa y el mundo.

En el ámbito de la economía se incide en el objetivo de frenar la crisis y recobrar la estabilidad y el buen funcionamiento de los mercados financieros y de la confianza de los agentes económicos, a través de la adopción de medidas de acción rápida.

En energía el logro de un amplio consenso, en la reunión prevista en Copenhague, para hacer frente a escala mundial al cambio climático. Y con respecto a la prioridad Europa en el mundo reforzar el papel europeo en el mundo en consonancia con su dimensión económica, los recursos que destina y su sistema de valores.

Más información (inglés):

<http://www.eu2009.cz/en/czech-presidency/programme-and-priorities/programme-and-priorities-479/>



La innovación en Europa 2008

La publicación del informe European Innovation Scoreboard 2008, así como del informe de indicadores clave de Ciencia, Tecnología y Competitividad proporcionan una visión general de la evolución de la innovación en Europa.

El informe muestra un incremento del número de investigadores europeos y del atractivo de la UE para los investigadores extranjeros y las inversiones privadas en I+D procedentes de Estados Unidos. Sin embargo, el estancamiento de la intensidad de la I+D (porcentaje del PIB destinado a I+D) de la UE-27 en el 1,84 % frena la aspiración de la UE de convertirse en una sociedad basada en el conocimiento.

Los mensajes clave transmitidos desde la Comisión Europea, a partir de dichos documentos son los siguientes: (1) en un mundo globalizado, la investigación es un activo fundamental para la competitividad, (2) la intensidad general de la I+D de la UE está estancándose, pero este dato oculta disparidades a nivel nacional, (3) la intensidad de la inversión del sector privado es aún demasiado baja, (4) aumenta el número de investigadores, pero disminuye la capacidad de explotación de los conocimientos respecto a los competidores y (5) aumenta el atractivo para las inversiones extranjeras y los profesionales de la ciencia y la tecnología.

Más información (inglés):

http://ec.europa.eu/research/era/publication_en.cfm

<http://www.proinno-europe.eu/metrics>





POLÍTICA DE COHESIÓN

ATLAS URBANO

La Comisión Europea está elaborando el Atlas Urbano, con el objetivo de que todas las ciudades dispongan de información urbanística fiable y comparable en 2011. En 2009, 185 ciudades de todos los Estados miembros dispondrán de este Atlas, elaborado a partir de miles de fotos tomadas por satélite.

Esta iniciativa, que recopila datos urbanísticos a partir de miles de fotografías por satélite, ayudará, entre otros aspectos, a evaluar de manera anticipada las amenazas y riesgos del cambio climático así como identificar las necesidades de infraestructuras en materia de transporte público.

Más información (inglés):

http://ec.europa.eu/gmes/index_en.htm

Fondo de cohesión: informe anual

El Informe anual sobre el Fondo de Cohesión (2007) analiza la ejecución financiera en 2007 correspondiente al periodo 2000-2006, así como el cierre de proyectos en dicho año.

En 2007 podían acceder a la ayuda de los fondos de cohesión quince Estados miembros (los doce nuevos Estados miembros más Grecia, España y Portugal). Bulgaria y Rumanía pudieron acceder a los Fondos de Cohesión a partir de su adhesión el 1 de enero de 2007.

Más información:

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2008:0752:FIN:ES:PDF>

Política Regional y ampliación de la Unión

El último número de la revista Panorama de la DG Regio analiza, por un aparte el Instrumento de Ayuda de Preadhesión destinado a apoyar a los países candidatos y potencialmente candidatos a adaptar sus políticas, normas y leyes nacionales con vistas a la preparación para una futura adhesión.

Más concretamente se examinan los elementos de dicho instrumento correspondientes a la cooperación transfronteriza y al desarrollo regional.

Más información:

http://ec.europa.eu/regional_policy/sources/docgener/panorama/pdf/mag27/mag27_es.pdf



POLÍTICAS COMUNITARIAS

Balance de la presidencia francesa

El Balance efectuado por la presidencia semestral de Francia, señala que el periodo ha estado marcado por una serie de crisis internacionales que han puesto a prueba la capacidad de la Unión Europea para dar respuestas colectivas a problemas esenciales.

Asimismo se señala el mantenimiento del rumbo en lo que concierne a las prioridades que se había fijado desde un principio: lucha contra el cambio climático (con la adopción del paquete "Energía-Clima"), política migratoria (con la adopción del Pacto Europeo sobre Asilo e Inmigración), política agrícola común (con la adopción del "chequeo" de la PAC y la apertura de un debate sobre el futuro de la misma) y política europea de seguridad y defensa (a la que se da nuevo impulso con un programa concreto y operativo).

Más información (francés):

http://www.ue2008.fr/webdav/site/PFUE/shared/import/1231_Bilan_PFUE/Pr%C3%A9sidence_francaise_bilan_et_perspectives.pdf

2009 año europeo de la creatividad y la innovación

A inicios de año se ha procedido al lanzamiento oficial del Año Europeo de la Creatividad y de la Innovación 2009, con el eslogan "Imagina. Crea. Innova". La iniciativa tiene como objetivo enfatizar la contribución de la creatividad y la innovación en la prosperidad económica, así como en el bienestar social e individual.

El Año Europeo de la Creatividad pretende aumentar el conocimiento de la importancia de la creatividad y de la innovación para el desarrollo personal, social y económico.

Más información:

<http://create2009.europa.eu/>

Política de transporte marítimo de la Unión europea hasta 2018

La Comunicación de la Comisión presenta los principales objetivos estratégicos del sistema de transporte marítimo europeo hasta 2018 y define los ámbitos clave en los que la actuación de la UE reforzará la competitividad del sector, mejorando, al mismo tiempo, sus prestaciones medioambientales.

En este sentido, se califica el transporte marítimo como ventaja competitiva clave de la Unión a partir de los siguientes elementos: mejora del comportamiento medioambiental, seguridad, protección y vigilancia del transporte marítimo, así como factor de seguridad energética.

Más información:

<http://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=COM:2009:0008:FIN:ES:PDF>



E-BIBLIOTECA

Movilidad laboral interregional en la Unión Europea

Este breve estudio de la serie Regional Focus de la DG Regio de la Comisión Europea analiza la movilidad regional entre las regiones de la Unión Europea y, asimismo, efectúa un análisis comparativo con la movilidad en el interior de Estados Unidos.

En el mismo se identifican las regiones comunitarias que durante el año pasado atrajeron a más población en edad de trabajar procedente de otras regiones de la UE, y se repasan igualmente algunos de los principales factores que incitan a la población a desplazarse en el interior de la Unión.

Más información (inglés):

http://ec.europa.eu/regional_policy/sources/docgener/focus/2008_02_labour.pdf

Crisis económica y reestructuración del empleo

El informe de la Comisión Europea presenta una visión global de las estrategias, políticas y actuaciones centradas en la anticipación de los efectos negativos de la crisis económica sobre el empleo, tanto desde la vertiente cualitativa (habilidades y cualificaciones demandadas) como cuantitativa (número de empleos).

Presenta tanto las adaptaciones necesarias como las oportunidades existentes, centrando el análisis en la reducción de los impactos negativos de las adaptaciones.

Más información (inglés):

<http://ec.europa.eu/social/main.jsp?langId=en&catId=103&newsId=434&furtherNews=yes>

La situación social en la Unión Europea

Informe anual elaborado por Eurostat, correspondiente al año 2007 en el que se ofrece una visión amplia y global de los diferentes elementos relacionados con la igualdad de oportunidades en la Unión Europea.

Aborda tanto las desigualdades económicas, como el nivel de vida y la existencia y riesgos de pobreza. Asimismo las desigualdades sociales, la transmisión intergeneracional de las mismas y la igualdad de oportunidades, incluyendo en este apartado la incidencia de la inmigración.

Más información (inglés):

http://epp.eurostat.ec.europa.eu/cache/ITY_OFFPUB/KE-AG-08-001/EN/KE-AG-08-001-EN.PDF



INDICADORES

Previsiones económicas europeas 2009-2010

Las previsiones intermedias para 2009-2010 de enero de la Comisión Europea prevén que el PIB de la Unión Europea disminuya un 1,8% en 2009, y se recupere moderadamente en 2010, aumentando un 0,5%.

La Comisión señala que esta evolución se deriva de los efectos sobre la economía real de la profunda crisis financiera y del consiguiente descenso de la actividad económica mundial, que se manifiesta en la fuerte contracción del comercio internacional y de la producción manufacturera y, en algunos países, en ajustes del mercado inmobiliario. Sin embargo, se prevé que el consumo público y la inversión pública atenúen estos efectos negativos.

Más información:

http://ec.europa.eu/economy_finance/thematic_articles/article13727_en.htm#documents

Gasto en I+D en Gipuzkoa

Según la estadística de actividades de investigación y desarrollo tecnológico (I+D) de Eustat correspondiente al año 2007, el gasto en I+D en Gipuzkoa se cifró en 447 millones de euros, con un aumento del 23% respecto al año anterior.

Esta cantidad representa el 2,05% del PIB superando la media de la Unión Europea (1,83%), en tanto que el personal empleado en dichas actividades se eleva a 5.879 personas.

Más información:

http://www.eustat.es/ele/ele0004900/not0004986_c.html

La oferta de alojamiento turístico en la Unión Europea

El documento de Eurostat presenta los principales datos de la evolución de la oferta de alojamiento turístico en la Unión en 2007. El número de plazas de alojamiento en el conjunto de la Unión asciende a 27,4 millones, 55 por cada mil habitantes.

Los dos meses con mayor ocupación (julio y agosto) concentran el 30% de las pernoctaciones totales y los dos meses con menor ocupación (enero y diciembre) el 10%.

Más información (inglés):

http://epp.eurostat.ec.europa.eu/cache/ITY_OFFPUB/KS-QA-08-050/EN/KS-QA-08-050-EN.PDF